
淡江時報 第 552 期

第十七屆「淡江菁英」金鷹獎得主專訪
專題報導

 

【記者洪慈勵專訪】急診室裡白衣綠袍人來人往，擁擠的走道還有擔架來回穿梭

搬運，掛號台前，不協調的粉紅色椅子上，我依循電話裡楊正民給的提示「一襲黑色

西裝與滿頭的白髮」，輕易的在人群裡找到他，專注的正看著書，絲毫沒發覺我已經

走近身旁。

 

 

 

　採訪過多次金鷹獎得主，一概以為相約地點，會是在一家高級有氣氛的餐廳裡碰面

，我與楊正民初次相遇，卻是相約在台北長庚醫院的急診室，是他所選擇的熟悉地方

；以為金鷹獎得主，應該是一貫的意氣風發，但七十五歲的楊正民，一頭銀絲白髮

，削瘦的雙頰，就像瘦弱的骨架上，罩了一件大上十號的外衣，卻還努力散發著堅強

的精神。

 

 

 

　從林口長庚坐著車到台北來與我赴約，長庚醫院猶如是他熟稔的家，進出時警衛還

會親切的與他打聲招呼。見到我的一臉納悶，他停了一會兒，緩緩說：「我的妻子在

長庚住院，已經十五年了。」緩慢的口氣，混雜著濃厚山東口音，一時之間更叫人摸

不著頭緒。說完，便沒有再提，這疑惑所停頓的時間，就彷彿長達十五年之久。

 

 

 

　在長庚大樓的貴賓室裡，侍者送上最有名的王品台塑牛排，我再度好奇提起：「師

母怎會在醫院裡住了這樣久？」楊正民手中的刀正往盤中牛排劃下，七分不夠熟的肉

上，血微微正好從肉裡滲出來，停住了動作，抹一抹嘴，才開始淡淡地說道：「那年

，我們自巴西回到台灣來不到幾天，因為體檢上出了意外，使她變成植物人，我的兒

女都是醫生，也無法救治，十五年了珥珥。」

 

 

 

　楊正民平靜的說完這段話時，我以為他會再度傷心老淚縱橫，但，除了臉上皺紋更

加深了些，並沒有太多情緒起伏，也許再多心痠的淚水，早就在這些年流完了，剩下

的也只有唏噓；即使知道眼前摯愛的人不可能醒來，他卻願意如同王子等待睡美人醒



時的心情，長年守候。

 

 

 

　1965楊正民自淡江數學系畢業，剛好是大陸發生文革前一年，由於不放心母親一個

人在大陸生活，決心接眷一家六口移民巴西，當時身上只剩三百元美金，沿途顛沛流

離，在船上連續暈船六十多天，好不容易才抵達巴西。

 

 

 

　之後便在「巴拉伊拉大學研究院」攻讀「生物電子學」，1967年再度赴美，進入維

斯康辛大學研究院，從事「生物、電子工程學」研究。先後在波士頓哈佛大學與紐約

洛克非勒大學任教，又回巴西於「國立巴西利亞大學」教授近三十年，而後再度回台

，擔任長庚大學講座顧問教授，直至兩年前退休。

 

 

 

　在妻子尚未發生意外前，楊正民的家庭是最令人稱羨，他曾當選巴西利亞大學二十

八次模範教授，四個兒女共獲得哈佛、威斯康辛、約翰霍普金斯、洛克非勒大學醫學

博士、四個哲學博士，和一個超博士學位，再加上兩位女婿，他們一家共有十二個博

士學位，為此，曾有記者幫他寫過一本「一打博士在我家」之書，更重要的，他還有

一個彼此深愛的妻子，他們打算將此終老，幸福共度一生。

 

 

 

　也許是家庭太過於幸福與美滿，遭到上天的妒忌，就如三白與芸娘悲涼的喟嘆：「

如此小經營，亦干造物者之忌乎。」再回首一切，終究是「高閣客竟去，小園花亂飛

，芳心向春盡，所得是沾衣」的悲傷無奈。

 

 

 

　談起淡江，楊正民沒有太多的印象，模模糊糊還記得曾在一座很像「廟」的教室裡

上課，為了貼補家用，下了課他常常都得趕往台北從事翻譯工作等，沒有參與太多社

團活動；也許這些年來，悲傷的事漸漸消磨了過往年輕時的美好記憶，剩下僅存的

，也就更加殘缺片段了。

 



 

 

　我試著提到像是獲得金鷹獎這類比較歡愉的事情，只見楊正民翻開送給我著作的其

中一頁，裡頭記滿了當年他曾經當選兩岸「海外華人名人」、榮獲中華民國總統「榮

譽獎狀」、中央軍事院校的「傑出校友」、美國傳記學院的「國際精英」、榮獲英國

「康橋傳記中心」二十世紀成就獎等種種事蹟，然後側著頭，沒帶著任何表情，不假

思索的回答我：「我很感到意外，實在不知道為什麼我會得獎？」

 

 

 

　這讓我想起，在他所寫「大地女兒」的這本書裡，有一段提到：「今後我的努力再

也無人欣賞，無人分享了啊！珥珥生與死、成與敗，對我，都不再具有任何意義。一

切成空，一切成空了啊！」短短的幾行文字，也許全數透露出此時此刻楊正民獲獎心

情，我已無需再追問。

 

 

 

　指著一張張書中照片，細數過往曾經的回憶，不論是否依舊傷悲，楊正民總不忘補

上一句：「人生真的是很美好。」也許這些年來，他就是努力用這句話，來說服自己

要堅強走下去。講到自己對於小孩的教育，提及十二個寶貝孫的點點滴滴，偶爾我還

可以聽見他「哈哈」開朗的笑聲；但對於妻子的照片畫面，他總是輕輕的帶過，甚至

不願說，只由我問，他點頭答。

 

 

 

　送行前，他語重心長不停叮嚀我：「你知道什麼是最重要的嗎？是健康。」接著告

訴我他每天習慣運動，有空時間就看書，再來便是書寫，從不浪費光陰，好幾本書都

即將出版發行。說著說著，話題又繞回了「運動與健康」，也許，對楊正民來說，努

力保有一個健康的身體，可以在妻子身邊多點守候的日子，或許這才是他目前最大的

心願。

 

 

 

　後記：訪談結束時，楊正民希望我的報導裡，不要提起關於他妻子的事情，下筆前

我反覆思量，擔心我的無心，會在他不易復合的傷口上，殘忍的再劃下一刀，於是努

力斟酌。但這份榮譽，我想此時此刻，如果夫人有知，必然會和過往一樣，與楊正民



共同分享這份喜悅與榮耀。
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